
“Los datos de PISA nunca me van a ayudar a solucionar
un problema con un alumno de mi barrio”

Por: Daniel Sánchez Caballero. El Diario de la Educación. 26/12/2018

Tecnología, datos, evaluaciones, nuevas metodologías… Todo forma parte de un
sistema que las asume de manera acrítica, dice Llorens, sin preguntarse por su
conveniencia y necesidad. “Vivimos fascinados por la aceleración”, asegura.

Hablar con Francesc Llorens es acabar la entrevista con más preguntas de las que
uno tenía antes de empezarla. Filósofo y profesor de Filosofía, “que no son la misma
cosa”, a Llorens, “con cierta modestia”, le gusta “hacer una cierta reflexión teórica
más allá de lo profesional”. Parte de estas reflexiones se pueden leer en su libro (de
libre descarga) Postecnología, donde reflexiona sobre las tecnologías de la
información y la comunicación y la sociedad.

Llorens se muestra crítico con la rapidez con la que se funciona el mundo y lo poco
que reflexionamos sobre nuestras vidas y acciones, en general y en concreto en la
educación. También alerta sobre los nuevos actores que están entrando en el
mundo educativo y sus objetivos, las nuevas metodologías (o métodos) y el papel de
la administración en la educación.

¿Reflexionamos poco en general sobre nuestra vida? ¿Sobre qué hacemos, 
por qué lo hacemos?

Estoy convencido de que como sociedad pensamos poco, y sobre todo pensamos
mal. Estamos al socaire de muchos mensajes simplificados y nos consideramos
como gregarios de mensajes tipificados, vengan del mundo que vengan. Somos
voceros de otros, que por cierto es lo que interesa, que seamos nodos, que
amplifiquemos la información de otros, antes que pensemos por nosotros mismos.

¿Qué cuenta su libro?

El último artículo del libro es de una fecha en la que no han eclosionado aún las
redes y menos aún el mundo de los datos, los algortimos y la IA, que creo que son la
clave en la redefinicíon cultural del mundo. Pese a esto, yo intento hacer una
prognosis sobre qué cambios se han producido en el paradigma tecnológico que
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hagan pensar que nos están redefiniendo como sujetos. Como seres
antropológicamente únicos estamos siendo modificados por la tecnología. En lugar
de responder a nuestras necesidades, estamos siendo construidos, definidos, por
las necesidades de un sistema que funciona solo debido a la alianza con lógica
económica. Esta inversión es lo que creo que puede considerarse como
postecnología. No creo que el término sea soberbio. Como epígonos de estas
transformaciones que el capitalismo tardío obra a partir de finales de la Segunda
Guerra Mundial, hay un cambio en la relación que tenemos con el medio, con los
objetos. Esa relación, que antes era mediada por la tecnología, ahora la tecnología
se ha convertido en un código en sí misma. No es posible esta entrevista sin
concebirla tecnológicamente: por medio de esta conversación hay electrónica,
matemáticas, datos que son cuantificaciones de lo que decimos y que pueden ser
analizados como metaconversación. De esto vive el capitalismo de datos. Esto
intento explicar en el libro.

¿El cambio del que habla en las personas es reversible o ya es permanente?

No hay reversibilidad posible. Lo que hay en común entre este nuevo estado de
cosas y el anterior es que la lógica de fondo es muy sencilla, es una lógica de
inversión-beneficio, lineal. El paradigma postecnológico disuelve el tiempo como tal
porque anula el tiempo entre una acción y su consecuencia debido a la rapidez de
nuestros mensajes. La lógica de fondo es de inversión beneficio, controlada por
instituciones, fundaciones, por modelos e, incluso, personas con nombres y
apellidos. Creo que no hay reversibilidad. Lo que puede haber, como en cualquier
movimiento, son resistencias parciales o locales. Me gusta dividir las tecnologías
entre las de de descubrimiento, de colonización y de resistencia. La colonización y la
resistencia son el momento en el que debido a la viralización y la globalización, un
nuevo invento, una app, una ocurrencia, es convertida en un hecho global y
adoptada por gente de todo el mundo. Esto supone entrar en un circuito de
generación de datos. En general estas tecnologías no nos liberan, nos esclavizan un
poco más, y ahí entran, las tecnologías de resistencia. El propio sistema tecnológico
genera sus propias tecnologías de resistencia, pero estas vuelven a estar sometidas
a la lógica del beneficio. Un ejemplo, tenemos un procesador de texto que hace de
todo, distrae, enseguida saldrá un procesador no distractivo, sin tantas opciones,
para escribir solo. Esto lo crea alguien, son apps y parte del modelo de negocio. La
lógica de fondo es que para que esto exista alguien tiene que sacar beneficio.
Entonces considero irreversible la lógica, lo que considero posible son resistencias.
Por ejemplo, el movimiento slow, que está penetrando en muchos ámbitos. Significa
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repensar, parar, intentar deshacernos de lo superfluo y abordar la realidad con otra
mirada.

“Alguien tiene que ganar dinero con ello”. ¿No cree en el altruismo de internet?

Se lo han cargado. Esto lo he discutido con mucha gente. Internet nació con unas
credenciales concretas: un sistema descentralizado, neutro respecto a la
información y libre. Estas señales han desaparecido por completo. Algunos
gobiernos han declarado la muerte de la red en este sentido. ¿Hay movimientos
altruistas? Los hay en general, los movimientos open son así. ¿Tienen el impacto
que deberían? No. Basta con mirar el ámbito educativo para ver la contradicción
entre el uso de software libre y la resistencia que genera entre la mayoría del
profesorado porque lo considera inapropiado u obsoleto. Uno se pregunta de dónde
sale el negocio en las apps. Esto es gratis. ¿Dónde está el truco? ¿Quién gana? En
otra parte. En mi experiencia personal, el altruismo se manifiesta en localismos, no
en tendencias globales.

Me interesa esta parte de “la resistencia” entre el profesorado a utilizar 
software libre.

Frente a un hábito de uso y desarrollo de herramientas que ha supuesto una
formación, la introducción de este cambio de mentalidad hacia lo libre a veces
supone un desarreglo por la conversión de formatos, etc. Dado que esto es un
esfuerzo metaeducativo, tengo la sensación de que para la mayoría del profesorado
esta cuestión del paso a lo abierto es secundaria, aunque está cambiando. Se
percibe como un obstáculo a la hora de la rapidez con la que quiero cambiar un
documento, continuar un trabajo que hago en casa en el centro y que me respete el
formato… Son cuestiones cuyo fondo es importante, hablamos de modelos
económicos al final, pero esta reflexión no es prioritaria. Se tiene una concepción
puramente instrumental de la herramienta.

¿A la administración le correspondería meterse en estos debates?

Si hablamos de administración, hablamos de políticas educativas. La educación
como tal no existe, existen sistemas educativos. Unas cosas son posibles y otras no.
Unas políticas tienen impacto, otras no. Una política clara en materia de tecnología
en educación nunca la he visto. Ha habido políticas de dotación de materiales, de
formación en lo que en cada momento se pensaba importante. Todo esto a partir de
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una lógica deductiva, de modelos. Nunca a partir de un estudio de necesidades y
menos de objetivos. Ahora la preocupación ya no es tanto si el software debe ser
libre o propietario, si no qué metodologías queremos que rijan la escuela del futuro
inmediato. En Catalunya se ha firmado un acuerdo por el que las metodologías
innovadoras de Escola Nova 21 van a ser adoptadas como metodologías generales
educativas del sistema catalán. La idea no parece mala si son innovadoras. Pero,
¿de qué metodologías hablamos? ¿Qué requieren para implantarse? Ese éxito que
las respalda, ¿en qué contexto se ha dado? ¿Hay una evidencia científica o una
base de las metodologías implicadas en esta transformación? No es un crítica al
sistema catalán, que no conozco. Pero sí observo que las instituciones educativas
están alegremente ofertando formación en cosas como la flipped classroom, escape 
rooms, gamificación, etc. ¿Qué respalda estas decisiones? Esa pregunta debe
hacerse y explicarse. Este tipo de formación derivada de estas metodologías, ¿cómo
se evalúa, qué tipos de datos produce? ¿Produce datos de tipo conductista, es decir
básicamente resultados tipo test? ¿Produce datos que son simples respuestas a
preguntas que no tienen una reflexión detrás? ¿Son aplicables a cualquier ámbito?
En el mío, la Filosofía, lo veo prácticamente imposible y, sin embargo, se está
apostando por ellas en mi comunidad. Me pidieron que hiciera vídeos cortos, de 2
minutos, para una flipped classroom. Me negué. La administración está dando
entrada a una serie de nuevas metodologías que necesitan contestar muchas
preguntas antes de ser aceptadas. Y, debido al marketing en este mundo, van juntos
administración, editoriales, instituciones-fundaciones, capital riesgo. Ahí hay una
alianza que propone un modelo educativo y que está utilizando a muchos profesores
entusiasmados con estas novedades como medios de viralizar esta “revolución”. Yo
soy de un área que fomenta lo contrario, una reflexión más pausada, más discursiva,
reflexionada, etc. Aunque no soy especialmente beligerante contra quien quiera
hacerlo, me posiciono siempre a favor de que, al menos, se explique si tenemos
casos de éxito, si son extrapolables a nuestra realidad socioeducativa y si los
objetivos son o vienen impuestos por un marco neoliberal que está dirigiendo la
manera en que hay que rediseñar los currículums.

Pero, por seguir con el ejemplo concreto, el consejero valenciano, Vicente 
Marzà, es profesor, viene del mundo educativo. Y, sin embargo, por lo que 
cuenta parece apostar por estas metodologías (o métodos) cuestionables.

Necesitamos mucha reflexiones sobre el para qué y sobre el fondo. ¿Qué hay
debajo de esta neoeducación tan brillante, tan profiláctica, tan de apps que está
subyugando a mucha gente joven, sobre todo, y que está siendo soportada por
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políticas administrativas? Estas preguntas ni siquiera se plantean.

Le traslado su propia pregunta. ¿Qué hay debajo de todo esto?

El resultado de esta neoeducación de la que hablamos es la producción de datos.
Esto requeriría una conversación por sí misma. ¿De qué vive el sector educativo?
De la entrada de capital especulativo, de la voluntad de instituciones privadas de
determinar los currículos de los gobiernos y de obtener datos de pruebas
estandarizadas (TIMMS, PISA) que sirven para dividir, para crear rankings y de los
que luego se toman decisiones políticas como recursos, dinero, profesorado, etc.
Pero no se obtienen datos a través del sistema tradicional de evaluación. Se
obtienen datos si todo lo que sucede en educación (interacciones con contenidos,
bancos de libros digitales a través de tabletas, Google classroom). En el fondo, no
hablamos tampoco de algo nuevo sino de una evolución de lo que pasa cuando
evaluamos los centros. Uno de los debates preferidos del profesorado es la
diferencia entre evaluar y calificar. Nos estrujamos la cabeza sobre cómo evaluar a
un alumno con una nota que es un número entero de 1 a 10. Ese paso de lo
cualitativo a lo cuantitativo nos ha obsesionado siempre. Las leyes educativas
insisten cada vez más en evaluar de una manera más sistemática. Pero todo esto,
que al final es burocracia, se convierte en un número. ¿Qué es PISA? Son números
explotados. ¿Qué utilidad real tiene? Me diga lo que me diga PISA de una serie de
distribución de datos o dónde sitúe a mi país, a mí PISA nunca me va a ayudar a
solucionar un problema con un alumno de mi barrio, porque la auténtica
aproximación a la educación debe ser inductiva, no deductiva. Toda la educación,
todas las nuevas plataformas, apps, el almacenamiento y procesamiento de datos
tiene por objeto crear unas divisiones artificiales que se quiere que tengan una
traducción inmediata en políticas, eso dice la OCDE. Pero el convencimiento real es
que esto no va a transformar la educación, va a alimentar informes, pero no
transformará la vida de nadie de mi clase.

¿Hay una cierta resignación de la Administración respecto a esta realidad que 
comenta? No parece que haya nadie combatiéndola, en el mejor de los casos 
uno diría que la estamos navegando, pero nada más.

Me parece tan evidente… La discusión a nivel de administración nunca es esta,
nunca es la real. ¿Cómo nos cubrimos las espaldas, cómo hacemos que todo esté
atado a nivel del documento? Nos machacan a documentos. Al final son todo
puertas de entrada para una colonización neoliberal de la labor educativa. Tengo la
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impresión de que la administración no se toma en serio esto. Hace unos días se votó
“no” en el Parlamento a una reducción de ratios de alumnos por aula a 20. Para
mejorar el sistema educativo hay que empezar por ahí, por las cosas que mejoran el
rendimiento. Hablaba antes de las características de los sistemas. Es teoría
elemental que las relaciones de un sistema son sistémicas. Hay que pensar en un
conjunto. Ciertas cosas son complicadas por definición. ¿Por qué no intentamos
dirigir los recursos a aquellas cosas que permitan mantener el sistema como uno
público potente y no que lo vayan desmoronando a través de invertir en cosas que
no acaban de funcionar y van devaluando la imagen que tenemos del sector público
ante personas que no tienen problemas en este sentido y por tanto salen bien
paradas? No puedo creer que la administración se tome en serio la educación si hay
una mayoría del Parlamento que vota “no” a estas ratios. ¿No hay dinero? El tema
económico es de prioridades, no me lo creo.

“¿No creen que deberíamos, por lo menos poner en debate lo aprendido?”. La 
educación, ¿funciona de una manera un tanto mecánica?

PORTAL INSURGENCIA MAGISTERIAL
Repositorio de voces anticapitalistas

Page 6
https://insurgenciamagisterial.com/



En tanto sistema, hay una parte que ha funcionado siempre así y siempre lo hará.
Hay unas lógicas pragmáticas. La administración de los centros, los horarios, las
materias… La cuestión es: ¿Qué debe ser cambiado para mejor, previo debatesobre
qué es “mejor”? El cambio como principio creo que se podría sostener ensociedades
que carecen de cambio, pero en sociedades hiperaceleradas en las queestamos
viendo, en las que los cambios son maneras de volver a convertirnos en
consumidores de productos (educativos), quizá toca lo contrario, parar. El slow que
mencionaba. Si miro la oferta formativa de los tablones de mi centro y la comparo
con la de hace cinco años, hay una invasión de novedades. Novedades de las que
tenemos referencia porque son un efecto amplificado de redes sociales o salen de
estas jornadas o congresos auspiciados por capital, por instituciones que no son
esencialmente educativas que van colonizando. Me planteo si eso tiene como
objetivo atraer más, reafirmar la idea de que somos clientes y, por tanto, hay que
darnos de comer algo nuevo o realmente hay una base para promover estas
metodologías o métodos. Leo estudios del impacto de estos, y veo que no ganan los
que le dan una ventaja de rendimiento. En definitiva, estoy anonadado de la manera
acrítica o poco cuidadosa con la que estamos tragándolo todo. Estamos en una
estetización del mundo, en el libro hablo de un “manierismo tecnológico” que nos ha
fascinado por su capacidad de retorcer las formas, etc., pero hay un pensamiento
que proviene de las humanidades que es crítico con esto. Vivimos fascinados por la
aceleración y en realidad acelerar es la forma más espectacular de la amnesia.

LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ.

Fotografía: El Diario de la Educación
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